
Column

专栏

主编：何敬东 编辑：孙勇 2015年 3月 18日 星期三

Tel

：(0755)83501681

【世说新语】

熟人社会强调的是人

治而不是法治， 办事

大多凭人与人之间关

系的生熟程度、 感情

深浅程度。

【环宇杂谈】

日本人垄断亚行行长

早就与美国人垄断世

行行长、 欧洲人垄断

IMF 总裁一样， 成为

了不成文的惯例。

白领机器人来袭

周家兵

制造型企业这几年一直在寻求突

围

，

尤其是在人力资本的管理方面

。

随

着国内人力成本的上升

，

自动化引进

车间成了制造型企业转型的倒逼成

果

，

机器人行业由此风生水起

。

之前车

间头戴蓝色帽子身穿蓝色工衣的员工

满满当当

，

密密麻麻

，

而今车间却是排

列有序

、

按照设定的程序转动的各种

机器人

。

车间里孤零零的几个人

，

巡视

车间每台机器和机器人的运转情况

，

巡查从机器人手中下线的每款产品的

品质是否达到要求

。

没有管理者的呵

斥和训导

，

弥漫车间的是机器人自动

自发的

“

工作

”

转动声

。

偶尔夹杂着机

器人出现故障的报警声和红色闪烁

灯

。

一个机器人的工作效率是普通员

工的两到三倍

，

甚至更高

，

且工作品质

稳定

。

机器人大面积替代一线员工已经

成为普遍共识

，

机器人替代蓝领工人

势不可挡

。

面对这一变化潮流

，

白领就

可以高枕无忧吗

？

非也

。

有种智能机器

人正在袭击白领的工作岗位

。

前不久

，

笔者参加一个小型的内

部展览和发布会

，

现场看到机器人能

够顺利地完成白领甚至高级白领的工

作

。

有机器人能够完成数据分析师

、

调

酒师

、

报刊编辑审阅排版

、

办公室文职

等工作

，

甚至连高级管理者所要做出

的决策分析和判断

，

机器人都能搞掂

。

在这个小型会议中

，

举办方让一个机

器人完成了办公室文员的全部工作

：

文件的输入

、

校正

、

排版

、

打印

、

分发

、

发电邮等

。

机器人还能够根据要求将

文件分发到不同的领导手中

，

如果领

导不在座位上

，

机器人可以自动发送

微信和短信到领导手机

。

机器人能清

晰地记录下被分发人的图像和详细时

间

，

并及时将这些信息实时传送给数

据库

。

参加本次活动的所有人品尝的

十多种不同品牌的咖啡

、

饮料和酒水

，

同样是机器人独立调制出来的

。

在举

办方请负责茶水饮品的机器人出来和

大家打招呼时

，

在场的所有嘉宾都深

感好奇又不可思议

。

最近

，

美国

Savioke

公司开发了

一款三英尺高的机器人

SaviOne

，

它

可以代替服务员

，

向酒店房间送零食

或洗漱用品

。

除了可以自动找到客人

的房间

、

送东西之外

，

它甚至还可以自

行坐电梯

。

Momentum Machines

公司

也发明了一款会烤汉堡的机器人

，

每

10

秒钟就可以做一个汉堡包

，

可以代

替

3

名全职汉堡师

。

该公司的联合创

始人亚里山德罗斯

·

瓦尔达克斯塔斯

接受采访时称

，

他的机器人

“

并不是为

了让员工更有效率

，

而是要完全取代

他们

。”

拜机器人学

、

大数据

、

云计算和

移动技术的长足进步所赐

，

新的科技

革命可能会让机器人取代千百万人的

工作

。

这些岗位不仅仅涉及制造型企

业的蓝领工人

，

也涉及到多个行业的

诸多白领岗位

。

明天

，

我们在餐厅吃饭

，

将遇到一

位帅气的服务生

，

服务周到

，

热情有

度

，

风度翩翩

，

温文雅尔

。

当你想要人

家的联系电话时

，

小伙子说

，

不好意

思

，

我是机器人

86

号

。

当你去拜访一

家制造型企业的董事长

，

看到一位漂

亮

、

婀娜多姿的美女前台

，

她可以用不

同国家的语言

，

甚至是中国各个地方

的方言和你随意流畅沟通时

，

不要惊

讶

。

当你佩服她的学识和艳羡她的美

色时

，

她会热情引导你进入会客室

，

给

你冲一杯中国绿茶

，

有礼有节地在掩

上会客室门前和颜悦色地柔声说

，“

董

事长在

16

分钟后抵达公司

，

你的到来

信息和个人图像我已经及时传送到董

事长的终端电子设备上了

。

如有什么

需要帮助

，

请摁一下座椅右侧的蓝色

键

，

我会第一时间为你提供服务

，

我是

机器人

66

号娜娜小姐

。 ”

这种情景

，

或许要不了多久

，

就会

实实在在地发生在我们身边

。

到底是

多久呢

？

实践给出的答案极有可能超

出我们的想象和预测

。

对此

，

你准备好

了吗

？

（

作者系深圳市东方华策公司总经理

）

熟人圈

冷秋语

俗话说

：“

朋友多了路好走

。”

尤其

是在中国这样一个社会更是如此

。

我

记得儿时村子里有人外出打工混得不

错

，

同村的长辈就会把自己的子女都

托付给他

，

用他们的话说

，

熟人嘛

！

吃

不了亏

！

到镇上办个什么事

，

人际关系

好的人就会很得意地说

，

我跟某某某

熟得很

，

都是熟人

，

保证没问题

。

后来

，

我长大了

，

走进了社会

。

我

起初也是跟着熟人混

，

还是带亲的

。

再

后来

，

我有了自己的熟人圈

，

就自己出

来混

。

那个时候我就听人家讲人脉圈

，

说什么有人脉圈就有了一切

。

那个时候我还不懂什么是人脉

圈

，

人脉圈有什么用

，

能不能换银子

？

后来我才知道

，

所谓的人脉圈

，

说白了

就是一个熟人圈

。

再后来

，

在社会之中

摸爬打滚练就了一个金刚不坏之身

，

这个时候我才领略到中国文化的博大

精深

，

我所学到的自以为是精髓的东

西

，

只不过是博大精深的中国文化之

中的九牛一毛而已

，

弄了这么多年才

搞懂

：

原来中国就是一个

“

熟人社会

”。

“

熟人社会

”

其实更通俗地讲就

是

“

小圈子

”

社会

，

20

世纪费孝通在

《

乡土中国

》

提出的概念

，

认为中国传

统社会有一张复杂庞大的关系网

，

人

熟是一宝

。

其特点是人与人之间有着

一种私人关系

，

形成一种按照亲疏远

近差别对待的

“

差序格局

”

关系网

。

这

种

“

差序格局

”

关系网

，

犹如一轮轮石

头击水时形成的涟漪

，

以自己为中心

向外平面延伸

，

愈推愈远

，

人际关系

也就愈淡漠

。

因此

，

同乡会

、

商会

，

还有各种社

会组织

，

便成为了这个关系网上的延

伸线

。

背景和关系是熟人社会的典型话

语

， “

熟人社会

”

亦称为

“

关系社会

”、

“

后门社会

”。 “

熟人社会

”

强调的是人

治而不是法治

，

办事大多凭人与人之

间关系的生熟程度

、

感情深浅程度

，

关

系越亲密就越有可能被中心成员用来

实现其实利目标

，

在这里责

、

权

、

利的

界线较为模糊

，

他人的权利容易被侵

犯

，

在公共事务中则容易发生论资排

辈

、

任人唯亲

、

徇私舞弊等

。

如此看来

，

熟人社会是不是就一

点好处没有

？

其实不然

，

熟人社会也有

熟人社会的好处

。

我们远离家乡

，

来到

一个陌生的城市

，

没有亲人

，

没有朋

友

。

一旦加入这些组织

，

拥有了自己的

熟人圈

，

你便不会再觉得孤单

。

这些组

织经常会举办各种活动

。

一些商会

，

同乡会等都跟政府有

着一些往来

，

这些组织都有光荣的传

统

，

并且他们游历于政企之间

，

为各种

头衔与光环所笼罩

，

并且能够很好地

带动经济发展

。

如今

，

这种民间组织是越来越多

了

，

现在大家都讲究一个团队合作

，

人

多力量大嘛

！

有人说

，

当下的社会正在从熟人

社会转变成陌生人社会

，

但几千年的

熟人思维传统在我们头脑中根深蒂

固

，

想要彻底地转变它可能还需很多

很多年

。

(

作者系网络小说家

)

【缘木求鱼】

许多时候， 感情一泛

滥， 往往也就顾不得

什么科学不科学、真

理不真理了， 先过了

感情的“瘾” 再说。

亚投行来了，亚行请靠边站！

李宇嘉

已经有了世行

、

IMF

和亚洲开发

银行

（

以下简称

“

亚行

”），

而且亚行的

职能之一就是为亚洲各国基础设施提

供融资

，

为何还要成立亚洲基础设施

投资银行

（

简称

“

亚投行

”）

呢

？

这是发

达国家反对成立

“

亚投行

”，

并拒绝加

入

“

亚投行

”

的理由之一

。

但是

，

先不说

世行和

IMF

，

单看亚行

。

自

1966

年亚

行成立以来

，

9

位行长均来自日本

，

而

日本人垄断亚行行长早就与美国人垄

断世行行长

、

欧洲人垄断

IMF

总裁一

样

，

成为了不成文的惯例

。

2013

年

3

月

，

日本召回亚行前行

长黑田东彦

，

任命其为本国央行行长

。

本来

，

亚洲新兴经济体对日本垄断亚

行颇具微词

，

希望借此机会在中国

、

印

度等大型经济体

，

甚至是越南和泰国

等新兴国家代表寻找接班人

。

但是

，

第

一捐资比例赋予的投票权非常

“

任

性

”，

日本在第一时间就宣布了他们中

意的候选人

———

日本财政部官员中尾

武彦

，

毫不顾忌别人的感受

。

其他亚洲

国家再一次失望

，

此后一直到提名截

止日

，

都没有新的候选人提议

，

让整个

行长选举变成了日本人毫无悬念的加

冕仪式

。

大家看看

，

2016

年就是亚行成立

20

周年了

，

但亚行干了什么呢

？

很多

人甚至不知道有亚行的存在

。

亚洲除

了日本

、

韩国

、

新加坡等成为了发达国

家

，

其他

46

个国家二战结束后贫困的

局面目前并无多大改观

。

美国怀疑

，

在

治理能力

、

环境和社会保障上

，

中国主

导的

“

亚投行

”

能否体现世行

、

IMF

以

及亚行的高标准

，

而坚持同样意识形

态和市场规则的亚行

，

也同样高昂着

头颅来俯视亚洲各国的扶贫需求

。

因此

，

我们看到

，

唯美国马首是瞻

的日本

，

同样采取了世行和

IMF

的标

准

。

摆在亚洲贫困国家面前的

，

同样是

信用级别

、

政府透明度

、

财政紧缩

、

国

企比例等等西方的标准

。

但是

，

谁也没

有认识到

，

哪个洲也不像亚洲

，

48

个

国家在意识形态

、

发展差异

、

历史宗教

问题和现实矛盾上的差异是这么大

！

如果采取西方的标准

，

没有几个国家

能够拿到亚行的扶贫款

。

扶贫款都很

难拿到

，

就别提基础设施投资了

。

亚行

统计过

，

2010

年至

2020

年亚洲各国

国内基础设施投资合计约需

8

万亿美

元

，

另需近

3000

亿美元用于区域性基

础设施建设

。

以东亚少数发达国家

（

地

区

）

为主

，

亚洲集聚了

62

万亿美元的

私人资本

，

但亚行无所作为

。

看到日韩过上了好生活

，

起初

，

亚

洲国家也听从美日的安排

，

憧憬能够

走上一条逐渐吸收更多

“

自由市场资

本主义

”

政策的未来繁荣之路

，

包括通

过放松国家对银行

、

利率和汇率的控

制

，

使经济向市场开放

。

亚洲金融危机

发生时

，

IMF

基于自由放任的

“

华盛顿

共识

”

为泰国

、

印尼

、

马来西亚等国开

出了猛药

，

要求这些国家削减政府开

支

，

不顾经济衰退来提高利率

，

并且放

松监管

。

但是

，

这样一条繁荣之路现在

看起来越来越危险

，

可能被繁荣与萧

条的循环以及金融灾难所吞噬

。

令人惊诧的是

，

2008

年金融危机

后

，

西方经济体却为自己开出几乎相

反的药方

，

它们在加大财政政策力度

、

政府买单

、

降低利率

，

并利用政府资金

为银行纾困

。

而且

，

为了减轻危机的冲

击

，

让全球人民买单

，

希望中国这个大

国

“

搞刺激

”

不说

，

不惜给亚洲新兴国

家带来海啸过后的狼藉

，

大规模地从

亚洲新兴国家撤资

。

从亚洲的角度来

看

，

西方所信奉的关于应如何管理经

济的论调

，

都成了空话

，

西方的药方充

其量只能称得上伪善

。

从来没有救世主

，

一切只能靠自

己

。

中国一直致力于循序渐进的市场

改革

，

取得了出人意料的成功

。 “

授人

于鱼

，

不如授人于渔

”，

相比外资和援

助

，

自己发展更靠谱

，

完善的基础设施

建设是一国

（

地区

）

市场化和国内需求

的基础

。

台湾

、

日本

、

韩国承接了从美

国转移过来的制造业

，

结果他们都发

达了

；

中国又承接了从台湾

、

日本和韩

国转移过来的制造业

，

结果国力大增

。

下一步

，

南亚和东南亚将有望承

接从中国转移过来的制造业

，

但这些

国家没有像中国一样完善的基础设

施

。

费力捕捉一些并不是机会的

“

机

会

”，

而真正的机会来了

，

却没有能力

抓住

，

这是最可悲的

。

日本主导的亚

行相当刻板

、

相当苛刻

，

靠不住

。

中国

是全球制造业基地

、

有强大的外汇储

备

、

成熟的基础设施制造技术

，

更关

键的是

，

中国不会要求这些国家政府

治理透明

、

信用评级较高

、

财政紧缩

，

这是他们需要的

。

亚投行来了

，

亚行

请靠边站

！

(

作者系深圳财经界专业研究人士

)

【商兵布阵】

机器人替代蓝领工人

势不可挡。 面对这一

变化潮流， 白领就可

以高枕无忧吗？非也。

科学素养难以速成

木木

在全国两会期间的大会发言中

，

中国科协副主席秦大河说

，

中国公民

具备基本科学素质的比例

2010

年达

到了

3.27%

，

预计

2015

年这一比例将

超过

5%

。

但是

，

这个水平仅相当于发

达国家

20

世纪

80

年代末的水平

，

中

国公民的科学素质有待提高

。

为了证明自己的观点

，

秦大河举

了两个例子

，

一个是一些地方在

PX

项目建设过程中

，

由于公众坚信

“

生产

PX

过程中会产生剧毒

”，

从而连续引

发多起大规模群体性事件

，

使

PX

项

目建设陷入

“

一闹就停

”

的尴尬局面

；

另一个是

2011

年日本发生核泄漏事

故

，

中国竟然掀起了一场令人咋舌的

抢购食盐风波

。

两个例子挺有说明力

。

虽然也有

人认为

，“

阻挠

PX

”

和

“

抢购食盐

”

的

事情之所以能够发生

，

有政府公信力

缺失

、

信息披露不充分

、

政府工作有失

粗疏等因素在其中发挥了重要作用

，

但很难否认的是

，

如果公众具备了最

基本的科学素养

，

而且临事之时能够

不惜辛苦地劳动一下自己脑子的大

驾

，

或者再辛苦一些

，

上网搜索搜索

，

听听不同的声音

，

恐怕就不会陷于恐

惧之中难以自拔

。

足以证明中国人缺乏基本科学素

养的类似例子还有很多

，

几乎到了举

不胜举的地步

。

比如

，

佳洁士在广告中

吹嘘自己的

“

炫白

+

双效牙膏

”

能够

“

一天美白

”（

佳洁士刚刚因此被监管

部门打了一棍

），

据说

，

这款产品卖得

就比较好

。

如果公众都具备最基本的

科学素养

，

估计就没人会追着购买这

款所谓的

“

神品

”，

监管部门也就能省

省心思和力气

。

在这个世界上

，

能让爱美人士的

牙齿或者其他什么东西

，

在一天甚至

半天的时间内

，

就美白起来的物质

，

肯

定是存在的

，

不过

，

这东西绝不应该是

普普通通的牙膏

；

如果有人吹嘘自己

的牙膏实在不普通

，

甚至格外地神奇

，

那你反而就要格外地小心了

，

没准儿

，

那里面就添加了一些原本不该添加的

什么东西

。

类似能够

“

美白

”

或者已经被

“

美

白

”

过的东西

，

显然都是需要小心地

敬而远之的

，

比如

，

能美白面皮的面

膜

，

比如

，

已经被美白

“

装饰

”

过的银

耳

。

还需要敬而远之的

，

当然还有那

些善于故弄玄虚

、

牵着缺乏科学素养

的公众们的鼻子走以谋私利的

“

大

师

”

们

，

比如张悟本之类的

“

风云人

物

”。

对这些

“

大师

”，

更要小心

，

不但

要听其言

、

观其行

，

而且要辨其理

。

凡

事不能凭了经验

、

依着性子

、

由着别

人的蛊惑想当然

。

要想

“

辨其理

”，

从而躲开人生中

的各类陷阱

，

把希望完全寄托在别人

身上

，

恐怕不现实

，

最靠得住的途径

就是不断地提高自己的科学素养

，

在

这个过程中

，

除了多学习

，

关键还是

自己要多思考

，

遇事要多问几个

“

为

什么

”、“

有什么科学依据

”，

而不能感

情用事

。

不过

，

若以

“

感性

”、“

理性

”

作为划

分标准

，

中国人似乎还是更偏

“

感性

”

一些

；

偏

“

感性

”

的中国人

，

在生活中当

然就免不了感情用事

，

许多时候

，

感情

一泛滥

，

往往也就顾不得什么科学不

科学

、

真理不真理了

，

先过了感情的

“

瘾

”

再说

。

如此一来

，

许多事情在中国

推动起来

，

就复杂

、

困难得多

。

要想让偏

“

感性

”

的中国人

，

更

“

理

性

”

一些

，

大约也没有其他的好办法

，

唯有不断强化其科学素养一途了

，

但

这显然并非一个能速成的过程

。

秦大

河发言中有零有整的两个数字

———

3.27%

和

5%

，

由于媒体报道得语焉不

详

，

也不知从何而来

。

私下揣度

，

若以

13

亿人口计算

，

3.27%

就是

4251

万人

，

5%

就是

6500

万人

；

而从

1977

年到

2010

年

，

我国高考录取总人数超过

6600

万

，

到

2015

年

，

高考录取总人数

将超过

1

亿人

。

秦大河院士的两个数

字

，

来历大约就源于历年来学理工科

的大学生人数吧

。

这么计算

，

大约也不能说一点谱

儿不靠

，

但给人的信心打击无论如何

还是过于强烈了一些

———

搞了

30

多

年

，

才让

3%

左右的人口有了基本的科

学素养

，

要让整个社会看上去有些科

学的模样

，

这要熬到猴年马月去啊

？

如

此看来

，

科学素养的养成

，

不但难以速

成

，

甚而有些难以完成了

。

这就难免让

人有些泄气

。

（

作者系证券时报记者

）
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